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FRONTIS DE LA CASA DE ALLENDE, UBICADA EN PROVIDENCIA. ENTRE LOS DUEÑOS APARECEN LA EXMINISTRA FERNÁNDEZ Y LA EXSENADORA ALLENDE 

Dipres y casa de Allende: “No se vota por 
asignación específica”, 9 
Directora de Presupuestos se presentó ayer en la comisión investigadora y 
generó nuevos cuestionamientos por la fallida compra del inmueble. 

Redacción 
La Estrella de Iquique 

a directora de Presu- 
L puestos (Dipres), Ja- 

viera Martínez, asis- 
tió ayer a la comisión in- 
vestigadora de la Cámara 

de Diputados por la fallida 
compra de la casa del Pre- 
sidente Salvador Allende, 
instancia en la cual afirmó 

que “cuandose presenta la 
Ley de presupuesto, no se 
vota por una asignación 
específica asociada a un 
proyecto en específico, si- 

no que se aprueban asig- 
naciones globales”. Estas 
palabras generaron nue- 
vos cuestionamientos so- 
bre la transparencia del 
pon que terminó con 
Der la de la ministra de 
ed y nieta del Manda- 

tario, Maya Fernández; 
junto a la senadora e hija 
de Allende, Isabel Allende. 

Martínez, al señalar 
que la aprobación de los 
$2.400 millones necesa- 
rios para comprar la casa 
de Allende y otras dos del 

ex Presidente Patricio 
Aylwin, apuntó que el 

Congreso fue tan respon- 
sable como el Ejecutivo, 
ya que la Ley de presu- 
puesto es una decisión to- 
mada en conjunto cada 
año durante el último tri- 

Mestre. 
El dinero pasó desde el 

Servicio Nacional del Pa- 
trimonio Cultural (depen- 
diente del Ministerio de 
las Culturas) a Bienes Na- 
cionales, que se encargó 
de llevar a cabo la compra, 
efectuada mediante docu- 

mentos que revisaron 17 
abogados y egresados de 
Derecho, entre ellos el 

Presidente Gabriel Boric, 
quienes no detuvieron el 
proceso a pesar de ser in- 
constitucional, ya que la 
Carta Magna prohi- 
be la celebra- 
ción de con- 
tratos entre 
el Estado y 
sus autori- 
dades. 

El cam- 
bio de Cultu- 

ras a Bienes 
Nacionales fue a 
solicitud de Patrimo- 
nios. “En la primera ins- 
tancia, el proyecto, con to- 
dos los antecedentes que 
habían sobre la mesa, se 

consideraba una iniciativa 
de inversión. Con poste- 

Javiera Martínez, directora 
de Presupuestos 

rioridad, al ir definiendo 
el proyecto, pasa a ser la 
adquisición de un inmue- 
ble”, señaló la Dipres. 

Martínez detalló que 
“es algo que ocurre en 
otros proyectos de inver- 

sión o en otro ítem 
de gastos duran- 

te el año. (...) 

Luego de esta 
modifica- 

ción presu- 
puestaria, la 
Dipres no tie- 

ne más atribu- 
ciones en lo que 

sigue del proce- 
so”, 

La diputada Paula Labra 
(RN) señaló que “se inten- 
1ó pasar gato por liebre al 
Congreso” y “a medio ca- 

millones era el avalúo 
de la casa del ex Presi- 
dente Allende, que iba 
a servendida al fisco. 

mino fueron definiendo 
qué es lo que iban a ha- 

cer”. Su par, Andrés Long- 
ton, añadió que “el subtí- 

tulo 31 no habla de adqui- 
sición de la propiedad de 
Guardia Vieja, contempla 
“incremento para la casa 
presidencial de Guardia 
Vieja” y ese subtítulo no 
contempla compra de pro- 

piedades”, por lo que “hu- 
bo un engaño al Parlamen- 
to (...) hubo información 
que no se condecía con lo 
que pasó”. 

Martínez respondió que 
“la Ley de presupuestos 
aprobada por el Congreso 
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sino globales 
en el año 2024 ¿considera- 
ba recursos para este pro- 
yecto? Sí, consideraba re- 
cursos para este proyecto 
¿Había una asignación es- 
pecífica dentro de la Ley de 
presupuestos para aquello? 
No, en el monto global síse 
consideraban esos recur- 
sos, pero no en ese detalle”. 

“Obviamente que nun- 
ca lo que hay detrás de eso, 

desde el punto de vista del 
Ejecutivo, es engañar al 
Congreso, sino más bien en 
términos de la flexibilidad 

presupuestaria que existe, 
que es una atribución que 
existe, que también ayuda 

ala mejor gestión durante 
el año”, agregó la autori- 

dad. 
En la sesión también 

participó la titular de las 
Culturas, Carolina Arre- 
dondo, y había sido llama- 
do el funcionario de la car- 
tera, Gonzalo Pinto, quien 
está con licencia médica.
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